

## LA NOTA POLITICA DEL DIA

### Los doctores Soto y Pinto, así como el caballero don Leonidas Peralta, se separan del Partido Agrícola

Sólo queda en pie el Echandismo -¿Qué hará don Rafael Yglesias

En otra sección de este periódico publicamos la cronica de la asamblea agrícola, que se verificó anteayer en el Actualidades.

Allí consta que los candidatos a candidato: doctor don José María Soto Alfaro, doctor don Eduardo J. Pinto, Lic. don Alberto Echandi, don Leonidas Peralta y don Rafael Yglesias, no asistieron a la reunión.

Desde el sábado teníamos noticias de que una ruptura entre ellos era inminente, y obraba en nuestro poder la carta que a continuación insertamos. No la dimos a conocer a nuestros lectores el domingo, por reiteradas súplicas del jefe del Partido, doctor Cordero, quien tenía esperanzas de solucionar el conflicto. Pero sus esfuerzos han resultado ineficaces, y los doctores Soto y Pinto, así como el caballero don Leonidas Peralta, se separan absolutamente de esa agrupación, que ellos confiesan ha tomado por las viejas sendas del personalismo.

#### Primeras dificultades

El Partido, según decires, iba sobre rieles, pues un mismo espíritu vibraba en todos sus miembros, y el Dr. D. Francisco Cordero Quirós, se mostraba optimista en todo momento.

Pero cuando más entusiasmados estaban los agrícolas con su partido de ideas, comenzó a hablarse del Echandismo. Es decir, del grupo PERSONALISTA que postula para la Presidencia al Lic. don Alberto Echandi.

Esto, como es natural, se hizo sospechoso, y des-



Dr. don José Ma. Soto

de entonces se ha venido notando un movimiento de desbande de todos aquellos que no están dispuestos a dar su voto, ni a hacer trabajos, por dicha candidatura, que algunos piensan es oficial, y todos reconocerá será apoyada por los eternos politiqueros de viejas argollas y de nuevas argollitas.

Esto último no podría mos darlo por cierto, pues sería más bien perjudicial para el señor Echandi el apoyo acostista, ya que el actual Gobierno no cuenta ni con el 50% de la opinión pública.

Pero si está en la conciencia de todos que los agrícolas nacieron con ese nombre de un momento a otro, incubados por Aquiles y su hermano don Julio, y muy de acuerdo con el Sr. Echandi, cuando se trató de elegir diputados en la última contienda. Haciendo frente al abstencionismo, votaron por la papeleta de ese Partido los reos, los soldados y la policía.

Que el Partido era oficial, puede comprobarse con la publicación que hi-

### Los tres posibles candidatos agrícolas que abandonan las filas del ilusorio Partido



Don Leonidas Peralta

zo «La Gaceta» dos días después de las votaciones, manifestando que el pueblo había demostrado su confianza al Gobierno, prefiriendo a otras, las postulaciones julianas.

Y el bueno de don Julio había dicho dos semanas antes: Las papeletas oficiales ya pasaron a la Historia

#### El Echandismo

Desde luego, aquella elección se hizo con miras positivas, pues estamos viendo que esos señores diputados, con una o dos excepciones; no son agrícolas, sino echandistas. Si ellos deciden la elección presidencial el Sr. Echandi será, sin remedio, el futuro Presidente de Costa Rica. Y los señores Soto, Pinto y Peralta que comprenden el

juego, han querido salvar responsabilidades y no prestarse a un engaño, ni servir de trampolín.

#### ¿Qué hará don Rafael Yglesias?

Muchos piensan que el Civilismo y el Sr. Echandi (durandista) no es posible que vayan del brazo en una contienda, después de lo que ocurrió en aquella triste campaña, progenitora del 28 de abril.

En tales condiciones puede afirmarse que el Partido Agrícola, el partido de ideas ha muerto, para dar paso al personalismo.

Los partidarios de don Rafael se plegarán de seguro a otros grupos, y así queda la incógnita despejada.

He aquí la comunicación de los caballeros que aban-



Dr. don Eduardo J. Pinto

donan las llamadas filas agrícolas.

San José, 10 de Marzo de 1923.

Señor doctor don Francisco Cordero, Jefe del Partido Agrícola, Presente.

Muy Sr. nuestro:

Cuando un grupo de Agricultores, con miras levantadas, se reunió para formar una nueva entidad política y tocó a nuestras puertas, entusiasmados creímos que había llegado el momento de prestar nuestro apoyo desinteresado, de ofrecer nuestro humilde contingente. Nos sedujo la plataforma del partido: partido de ideas en su origen, de carácter impersonal, con rumbo bien marcado hacia nuevos horizontes, llamado a dar impulso al fomento de la agricultura y de las industrias nacionales, sin más bandera que un ideal: el esfuerzo del agricultor protegido por el Estado, como medio de redención de nuestro desastre financiero.

En vísperas de celebrarse la Convención en que debe designarse el abanderado de

este partido político, notamos con desaliento, que haciendo a un lado tan sanos propósitos, quizá por circunstancias imprevistas, se pretende seguir un nuevo derrotero con marcada tendencia a las prácticas viciadas, al sistema personalista.

Colocados en ese terreno resbaladizo, no debemos guardar silencio: no queremos que cuando el desengaño se haga patente, seamos nosotros el blanco de merecidos reproches de parte de aquellos buenos ciudadanos, amigos nuestros, que, confiados en vanas promesas, vean frustradas una vez más, sus legítimas y patrióticas aspiraciones.

Por esos motivos, sin variar de criterio, pero atendiendo a los dictados de nuestra conciencia, muy a nuestro pesar nos vemos obligados a retirar a tiempo nuestros nombres, antes de que sean postulados en asamblea popular, como posibles candidatos. Y no concluimos, sin expresar antes y muy respetuosamente, nuestro profundo agradecimiento por el honor inmerecido que se nos ha dispensado.

Somos de usted attos. y S. S.

JOSÉ MARÍA SOTO A.

LEONIDAS PERALTA

EDUARDO J. PINTO

Damos nuestro más sentido pésame al Dr. Cordero, a Zúñiga Montufar y demás deudos.

## Un Príncipe ruso condenado a muerte

### Sensacionales declaraciones de Trotzki

#### Aviador que bate el record de la velocidad

París.—El aviador francés Sadi Lecointe, acaba de batir el record mundial de velocidad tripulando un avión, alcanzando una rapidez de 377 kilómetros por hora.

#### Trotzki hace sensacionales declaraciones sobre la situación de Europa

Moscow, 12.—Trotzki, comisario de la guerra del

Soviet acaba de declarar oficialmente que la situación de Europa es sumamente grave, y que esa circunstancia obliga al gobierno de los Soviets a mantener su ejército en pie de guerra, a fin de que en cualquier momento pueda entrar en acción.

#### Continúa el asunto del automóvil gris

México, 12.—Continúa el asunto del automóvil gris en que jefes militares se disputaron al botín de los robos, como campeones

de las peores categorías. El general García Vigil ha hecho sensacionales revelaciones al respecto,

#### Arqueólogos americanos visitan las ruinas de Yucatán

Nueva York, 12.—“El Newyork Time” publica un mensaje especial de Meida informando que ya llegaron los arqueólogos americanos que van a visitar las ruinas de Yucatán, habiendo sido objeto de una entusiasta recepción por parte de las autoridades.

des.

#### Es sentenciado a muerte el Príncipe Uklomsk

Moscow, 12.—El Príncipe Uklomsk fue sentenciado hoy a sufrir la pena de muerte por haber fungido como jefe del ejército para la salvación de Rusia. Durante el proceso llegó a formularse la acusación de que el referido ejército había venido operando con varias partidas de bandidos.

#### Caudillo fascista húngaro que proyecta un viaje a Italia

Budapest, 12.—El Ex-premier Frederick Caudillo de los fascistas húngaros se propone emprender dentro de poco un viaje a Italia y Turquía para establecer más íntimas relaciones entre Hungría y los referidos países. Su viaje no tiene carácter oficial.

#### Los franceses capturan un cuerpo de policía alemana

Essen, 12.—Las tropas

francesas capturaron un cuerpo de policía de seguridad alemana acusado de estorbar a las fuerzas de ocupación por medio de espionaje y por propaganda contraria.

#### Perecen ahogados 200 personas

Londres, 12.—Avisa la agencia Reuter que perecieron doscientas personas ahogadas al hundirse un remolcador durante una gran tempestad.

Pasa a la página 8.

# CASA

de madera

SE VENDE cerca del cruce del Tranvía y el Ferro. carril, en el alto de la Estación. \$ 7,500.00, \$ 2,500.00 al contado y para el resto grandes facilidades de pago.

ES UN REGALO

Entenderse con EULOGIO CALVO  
Corredor Jurado

## AVISO

En condiciones ventajosísimas se venden o se cambian por propiedades en San José, las tres fincas siguientes situadas a quince minutos de la Ciudad de Cañas en Guanacaste, con clima inmejorable, buena agua y condiciones de vida y trabajo facilísimas; debidamente inscritas:

1ª.—Fincas de ciento cincuenta manzanas dividida en cuatro potreros de pará y guinea, cien cabezas de ganado, ocho bestias, una yunta de bueyes aperada y casa de habitación bien situada.

2ª.—De doscientas ochenta manzanas de potrero: doscientas de pará, cuarenta de guinea, y cuarenta de ajonjolillo, además treinta manzanas para siembras de agricultura, dos manzanas de platanal y tres de caña, con muy buena casa de habitación, gallinero a la moderna y cien gallinas, casa para peones, bodegas y otros galpones, buena cría de cerdos, ciento cincuenta reses de cría, diez bestias, dos yuntas de bueyes, aperadas y excelente trapiche, buena agua y todo lo indispensable.

3ª.—De cien manzanas de potrero de pará y guinea, cien de montaña de primera para la agricultura, una manzana de platanal y una de caña y casa de habitación, cien reses, ocho bestias y una yunta de bueyes aperada.

Entenderse con el Lic. Alfredo Saborío en su oficina.

# Sobre la quiebra de la Compañía "El Hogar"

(Concluye)

San José, 22 de junio de 1922.

Señor don José Joaquín Jiménez O.

Presente.

Muy señor nuestro:

Para su conocimiento tengo el gusto de transcribirle el acuerdo 11 de la sesión VI celebrada por el Consejo Directivo de la Compañía "El Hogar" el 16 del presente mes:

Artículo 11.—Manifiesta el señor don José Joaquín Jiménez Ortiz que está dispuesto a cumplir con lo prometido en su comunicación de fecha 30 de mayo de 1919 y lo cual fué aceptado por la Directiva de la Compañía en sesión del 16 de junio del mismo año. Que puesto en condiciones de buen servicio el Ingenio que se propuso instalar en su finca de Orofina, con maquinarias modernísimas, perdidas directamente a las mejores fábricas, vino la inesperada baja en el precio del azúcar, la cual fué afirmándose hasta hacer imposible el negocio cuando se está iniciando. Que la ley de Nullidades decretada por el Congreso, paralizó sus actividades en cuanto a la fabricación de dulce, pues los contratos traspasados por el Dr. Durán (don Carlos), adquiridos por el señor don Guillermo Tinoco, para arriendo del Campo de Ensayos de Orofina y para entrega de dulce a la Fábrica Nacional de Licores y que le fueron cedidos a él por la suma de sesenta y un mil colones que pagó al referido Dr. Durán, fueron desconocidos por el Poder Ejecutivo, con grave daño para sus intereses y ha sido causa de trastorno en sus planes industriales. Que hizo esfuerzos en el sentido de enderezar este negocio proponiendo al Gobierno un proyecto de contrato para destilar alcohol, semejante al que la Nación otorgó a don Federico Sobrado, en Tempisque, y que ruvo también don Federico Apesteguí, en La Mansión, para trabajar en su Ingenio en Orofina y surtir a la provincia de Puntarenas y parte de la de Abajuela. El proyecto, que ofrecía toda clase de garantías al Gobierno en cuanto a la parte fiscal, no fué aceptado; (copia de esa proposición presenta en este acto) que habiéndose puesto

en contra de sus intentos todas esas circunstancias cree que le es imposible salir bien de sus empresas y opta por hacer entrega de todos sus haberes, conforme lo estipulado Manifiesta también que él cree que la Ley de Nullidades, que ha sido de clara inconstitucional por fallo de nuestros Tribunales, favorecerá la gestión que él iniciara para que se le reconocieran los perjuicios que ella le ha causado y que estima en una suma no menor de ciento cincuenta mil colones, y que desde luego si el fallo es favorable todo lo que esta gestión produzca será también de la Compañía. Que sufrió la pérdida de unos cañaverales por incendio ocasionado por una locomotora del Ferrocarril al Pacífico y que al establecer la demanda correspondiente para que se le indemnice, es su propósito entregar también a la Compañía el producto de tal indemnización que calcula en cuarenta mil colones. Hace la advertencia de que quizá no convendría paralizar todo trabajo en la finca y que sería preferible continuar la corte de caña y poner en actividad el Ingenio a fin de ver si se puede hacer alguna operación de venta que satisfaga, al efecto juzga que una prórroga de seis u ocho meses para dejar finalizada esta negociación quizá sería conveniente.

Tomando en consideración lo anterior, SE ACUERDA: Hacer presente al señor Jiménez que las obligaciones de esta Compañía principiaron a vencerse en enero de 1923; que si bien es cierto que los miembros de la Directiva se contagiaron de la ilusión que llevó al fracaso a muchos industriales azucareros y que calculó que la inversión que en esto hacía era de lo más productivo, hoy comprende que fué grande su imprevisión y lo excita a que haga todo esfuerzo a fin de reunir la suma necesaria para hacer frente al pago de las pólizas que están al vencerse. Con el fin de no demeritar las propiedades lo encarga la Directiva de la atención de las fincas mientras las vende o formaliza el traspaso de ellas a la Compañía.

Soy de Ud. muy atento y seguro servidor,

(f) MOISES G. AGUILAR  
Auditor Gral. de "El Hogar".

E. FRANCO V.

## Fue suprimido el salón de basket-ball del Liceo de Costa Rica

Con profunda pena lamentan los alumnos de este plantel la supresión del salón de basket-ball, que debidamente había arreglado don Justo A. Facio.

En su lugar se está instalando un gabinete para Física y Química, a pesar de los dos que siempre ha tenido el Liceo. Muchos alumnos se encuentran descontentos por esa medida.

### Beaver Brand Beer

**PILSENER:** Es la mejor cerveza. Pídala en todas las mejores cantinas.  
Depósito General: LUIS VANNI & Co.

### MUEBLES

Si usted necesita dirijase al taller de **Antonio Avila M.**

situado en la Jardinería "La Camelia", 150 varas al sur de La Dolorosa.

Teléfono 172

## AVISO

Deseosa la Municipalidad de Heredia de conservar en la Ciudad el servicio de hotel de primera clase, ofrece a quienes tengan interés, la exención de impuestos municipales en el negocio que establecieran, previa adjudicación.

Otros informes, solicítense a la Secretaría Municipal.

Heredia, Marzo de 1923.

## Gran Hotel Chicago

Cartago  
Frente al Parque Jiménez, lado Oeste  
Teléfono 58

MANUEL E. CASTRILLO

Servicio de mesa de primera clase, atendido por su mismo dueño. Cuartos con verdadero confort. Baños de agua caliente y fría. Cocinero de carta. Precios corrientes en todo caso.

Su visita será agradecida.

## OSTIONES (Oysters)

Frescos, en Concha

Llegan diariamente a la CANTINA

## EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la Cerveza SELECTA de barril, en vaso

## LA COLONIAL

Fábrica de cacao y café molido, y molino de arroz.—Precios los más bajos en Plaza.—Esquina Noreste del Mercado, 50 vs. al Norte.—Ap. 1023.

**CUADRONAL.**—Unico remedio alemán para curar en pocos días el reumatismo más agudo. Personas con más de ocho años de estar tullidas han sido curadas en pocos días. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 2.00.

**BELOSIN.**—Un preparado alemán para quitar el dolor de cabeza, si que ataque al corazón. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 1.50.

**PERFUMES de todas clases, finísimos.**—El nuevo sistema de perfumarse con las esencias más finas del mundo que no manchan la ropa, no contienen grasas ni alcohol. Un frasco para perfumarse todos los días, durante un año, vale \$ 2.00.

**REMEDIO Alemán** para quemaduras del sol; el tubo que sirve para mucho tiempo, vale \$ 2.00.

**REMEDIO Alemán** para picaduras de zancudos y mosquitos; un tubo que sirve para mucho tiempo, vale \$ 2.00.

Pídanse todos estos artículos en las boticas o si no al único importador,

E. Runnebaum, Cartago.

## TOME LA OZOMULSION Y CONSERVE LA SANGRE SALUDABLE

Si está ud. enfermo y achacoso la sangre necesita Alimento. La OZOMULSION, "Rica en Vitaminas," proveerá el Nutrimiento Necesario.

La OZOMULSION es un producto del más Puro Aceite de Hígado de Bacalao de Noruega, con los Hipofosfitos de Cal y Soda, Científicamente Preparada.

La OZOMULSION dará alivio instantáneo, en casos de Asma, Resfriados, Catarros, Bronquitis y Toses.

La OZOMULSION dá fuerzas y produce salud.

La venden en las mejores Droguerías y Farmacias.

## CESAREO G. GARCIA Sucs.

Tienen el gusto de poner a la disposición de su numerosa clientela y del comercio en general, sus fábricas de velas

LA POLAR y LA JOSEFINA

San José, C. R., Barrio de Otoya.

Semilla de algodón especial para vacas lecheras, alfalfa en rama y molida, maíz quebrado y maíz de guinea, afrecho de trigo, avena, cebada, etc., todo se encuentra a precios especiales

en el

Almacén de Tomás Fernández F.

Teléfono 198 - Apartado 614

## La Pensión Italiana

RESTAURANT

25 varas al Oeste de la Botica Francesa  
TELEFONO 822

El más frecuentado de la capital porque es el mejor en su género.

Platos exquisitos, servicio esmerado y a la carta. Comodidad, limpieza y buen trato. Prontitud en servicio a domicilio.

Los domingos en la noche menú especial

## Infuenza

La Miel de Alquitrán de Pino del Dr. Bell, previene la invasión de la boca y garganta de los gérmenes que causan muchas enfermedades contagiosas.

Por más de 40 años se ha usado como gárgara y como expectorante para combatir todas las afecciones de la garganta y vías respiratorias. Cura la tos en todas sus formas. La recomiendan los médicos de muchos países.

Tómese a la primera señal de ataque.

En las farmacias



## Miel de Alquitrán de Pino del Dr. Bell

# Luis Vanni & Co.

Nuevo local:  
frente a la Botica El Cometa

Hierro inglés, Alambre de púas, Grampas, Papel de envolver, Salmón, Sardinias, Bacalao, Sacos de Yute, Vinos tintos y generosos. También ofrecemos medias y calcetines de todo estilo. Ordenes: TELÉF. 788 - APDO. 999. - San José

## ¡FIJESE BIEN!

Si usted necesita cuchillos, navajas, cortaplumas, tijeras, etc., vea que lleven esta marca:

Ed. Wüsthof



MARCA TRIDENTE

Solingen  
Cuchillería Salvador  
Frente a la Plaza de la Artillería  
San José, C. R.

Caballeros:  
Sombreros de Paja  
PAJAMAS  
Tienda Escalante

# Sobre el debatido asunto de los regalos municipales - Rumores que circularon y lo que hay de verdad

Desde hace algunos días viene ocupándose la prensa josefina de un asunto que ha envuelto en rumores los nombres de los que actualmente forman el Municipio de esta capital.

Como se trata de un asunto apenas esbozado, hemos procurado hacer acopio de datos a su respecto para hacer una información amplia del asunto.

Según parece, se ha establecido la práctica, desde hace más de diez años, de que al llegar cada diciembre, y como un aguinaldo de Noel, se gratifique a los empleados municipales con el sueldo de una quincena. Esta inveterada práctica, debemos decirlo con franqueza, no nos parece correcta; está bien que las instituciones particulares hagan obsequios pascuales a sus buenos empleados; pero es censurable que quienes manejan intereses de

la comunidad distraigan sumas para obsequios que no tienen razón de ser; es tan censurable este proceder como si el Gobierno, por Nochebuena, regalara a todos los empleados de la Administración Pública una quincena de su sueldo dineros que quien en definitivo los paga es la comunidad. Es el caso que el año pasado una mayoría de Regidores acordó no entorpecer la marcha acostumbrada y votó el aguinaldo que ya resulta clásico.

La cosa no pareció pasar de allí ni siquiera fue advertida por nadie. Pero es el caso que desde hace unos pocos días empezó a circular un rumor sordo que el comentario público fue extendiendo. Se decía que los Municipales se habían querido hacer a sí mismos un regalo y que para ello se valieron del dichoso aguinaldo de Navidad: lo acordaron para sus

empleados y luego insinuaron a algunos jefes de oficinas que, como oosa de ellos, obligaran a los empleados gratificados a dejar una parte de su obsequio para regalarlo a los munificentes ediles: se dijo más, se citó el nombre de un edil diciendo que había recibido una billettera con el determinado número de colonos dentro, y el otro que recibió, según el rumor, una pluma fuente de oro, un tintero y un secante magníficos, todo como un obsequio de los empleados agradecidos del proceder de sus jefes.

Pero como el público decía que esto era una manera de disimular la cosa, cuatro regidores de San José hicieron pública manifestación de que ellos no habían recibido ni recibirían obsequios de los empleados municipales por no encontrar decoroso el que por carambola

les tocara parte de los dineros comunales: esa manifestación apareció en este diario y lo firmaban los regidores don José Joaquín Quirós, don Rodrigo Soto Guardia, don Joaquín Vargas Coto y don Alejandro Salazar Ureña.

Claro está que los empleados municipales tienen libertad absoluta de agasajar a los regidores de sus simpatías; pero como corrió el rumor de que era insinuación de los mismos munifices al destinar parte del aguinaldo mencionado para darse fiestas a ellos mismos, los cuatro caballeros mencionados creyeron conveniente hacer la manifestación a que antes aludimos para evitar interpretaciones y suspicacias. Y de allí se ha formado el lío de cartas de empleados municipales y de regidores que se han venido publicando. Y esta relación es la exacta verdad de los hechos.

## El gran final de El tesoro de los Keriolet se estrenará hoy en el Teatro América

Verdaderamente es preciso confesar que es una obra en sumo grado interesante, un modelo de arte cinematográfico que junta a las bellezas de la escuela romántica las preciosidades de la naturalista.

A la bien urdida trama del argumento, junta medios escénicos emocionantes en escenas de un realismo encantador.

La interpretación de los protagonistas, a cargo del reputado actor ANDRÉ NOX intérprete de El Pensador y del campeón francés GEORGES CARPENTIER, es admirable.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma  
TELEFONO No. 100  
JESUS MARIA CASTRO V.  
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

# EL CABALLO BLANCO SITUADO EN EL LADO SUR DEL MERCADO DE FRANCISCO FEYTH

Establecimiento de abarrotes al por mayor y menor - Licores extranjeros y del país - Especialidad en vinos y aceites - Precios los más económicos - TODO BUENO Y BARATO

## Esta noche por última vez se proyectará en el Teatro Variedades La Gran Pasión por la Manzini

Antes de remitir el jueves próximo a Panamá, la empresa ha decidido dar otra proyección de esta sublime obra capto lavore de la insigne y sugestiva actriz italiana actualmente reina del cinematógrafo.

Además del drama íntimo que se desarrolla en este modelo de arte; hay vistas encantadoras descollando entre ellas las del Lago de Como y bellas poblaciones de sus orillas.



## Clínica de los Doctores Victory & Pacheco

Al servicio de todos los Sres. Médicos y del público en general

Esta CASA DE SALUD, montada con todos los adelantos modernos y condiciones higiénicas deseables, está al alcance de todos.

PENSIONES de 8, 12, 15 y 25 colonos con servicio de enfermeras de día y de noche.

Departamentos especialmente acondicionados para CASOS DE MATERNIDAD

Hay además médico residente

Solicite informes por correo al apartado 354

Dirección: Calle Central Norte, frente a la Cervecería Traube.

Es indispensable que haga usted una visita a la IMPRENTA MINERVA

## GANGA!

SE VENDE MUY BARATO UN LOTE PARA CONSTRUIR EN LA CALLE CENTRAL, FRENTE A LA FERRETERIA MACAYA. ENTENDERSE EN SAN JOSE

con don Manuel A. Quirós

Y EN CACHI

con don Manuel Alvarado

## Colegio de Señoritas Curso Libre de Cocina

La matrícula para este curso está abierta en la Secretaría de este Colegio, de 8 a 10.

Las alumnas pagarán un derecho de ₡ 2.00 por inscripción.

Esther de Mézerville Directora.

## LA MARQUESA TIENDA DE CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad. — Situada frente al Pasaje Jiménez.

## MAURO PASCUALE

Habiéndose establecido de nuevo frente al Mercado, ofrece para la venta vinos CHIANTI en cajas y barriles, VERMOUTH esterilizado, WISKEY y ACEITE ITALIANO marca OLEA, y un gran surtido de casimires a precios bajos.

APARTADO No. 9

Cobijas de lana a ₡ 24-00

CORSETS a ₡ 6.00

Céfiros, etamines, sombreros para niños  
TIENDA ESCALANTE

Economice su dinero: ordenando la ejecución de sus impresos en la MINERVA

# Ecós de la Sesión Agrícola en el Actualidades

## Todavía nadie sabe cuándo será la Convención, ni quién el candidato El Director de "La Tribuna", Secretario del Partido

A las 2 hs. y 20 minutos de la tarde, del domingo último se efectuó la tan anunciada reunión del Partido Agrícola. La asistencia estuvo muy floja, pues no concurrieron los candidatos. Entre partidarios, invitados y curiosos anotamos las siguientes personas: diputados, Cordero, Chaves, Zúñiga Montúfar, Fernández (Santiago), Zamora, Trejos, Mayorga Rivas, Monge, Prado, Díaz Granados y Rojas (Leonidas).

Don Roberto Smith, Dr. don Francisco Rucavado, Dr. don Rafael Calderón Muñoz, don Bernardino Peralta, don Rodrigo Peralta, don Juan Rodríguez, don Jerónimo Chacón, don Rafael Chaves, don Fernando Borges, don Francisco María Núñez, don Ramón Caldera, don Humberto Carrillo, don Florentino Castro, don Basileo Muñoz don Carlos Lizano, don Antonio Dobles S., don León Muñoz, don Ricardo Falcó, don Arturo Chaves, don Manuel de J. Castro, don León Fernández R., don Rafael Lauro Calvo, don Abelardo Rojas, don don Demetrio Vega, don Eusebio Rodríguez, don Rafael Vargas, don Juan Guido, don Raúl Jiménez,

don Ismael Murillo, don Raúl Ulloa, don Manuel Chaves y un redactor de este diario y otros más hasta completar unas sesenta personas, echandistas en su gran mayoría.

Presidió el Dr. Cordero quien pronunció un largo y detallado discurso.

Manifestó que la reunión era preliminar; que leería la Plataforma del Partido, la que sería presentada oportunamente para su aprobación a los cinco candidatos a candidato, señores Iglesias, Echandi, Soto, Peralta y Pinto; e improvisó una larga exposición invitando a los asociados a hacer las reformas y enmiendas convenientes.

Hizo hincapié en la labor del Partido, en el compromiso de los candidatos, en la lucha que se avecina y por último, después de una hora de explicaciones, leyó los puntos de la Plataforma que son los siguientes:

- 1º.—Nivelación de nuestro Presupuesto.
- 2º.—Procurar el saneamiento del Crédito Público.
- 3º.—Aumento de la producción nacional.
- 4º.—Creación del Banco Agrícola Hipotecario.
- 5º.—Mejoramiento de

las vías de comunicación. 6º.—Creación de la Escuela de Agricultura, y otros problemas de Educación.

7º.—Preparar a los ciudadanos en el derecho de sus ejercicios cívicos.

8º.—Respeto y apoyo al Gobierno Constituido.

9º.—Reorganización de la policía e higiene pública, con un sistema moderno.

El diputado Zúñiga Montúfar pronunció un breve discurso sobre la deficiencia de las leyes, sobre nuestra vida democrática y se refirió al Programa de Ideas que ofrece el Partido Agrícola.

Citó la elección de candidatos en los Estados Unidos y el orden político de ese país.

Incidentalmente al referirse a los diputados agrícolas, dijo que habían muchos que no trabajaban por la Causa, contentándose con ocupar la curul y nada más.

—Don Roberto Smith, con mucho tino, hizo uso de la palabra y manifestó que eran pocas cosas las que tenía que objetar. Pero que algo faltaba en el programa. Y ese algo es nuestra higiene moral, la conveniencia de sanear a esta sociedad de tantos de-

litos y escándalos que siempre quedan impunes.

También hicieron uso de la palabra los señores don Eusebio Rodríguez, tres veces; don Antonio Dobles, siete don Juan Rodríguez dos; el diputado Trejos tres y don Arturo Chaves, colaborador de "La Tribuna" en asuntos de altas finanzas, habló en cuatro ocasiones; al final se aprobó la Plataforma y se le incluyeron algunos puntos más: el señalado por don Roberto Smith, y el de don Eusebio Rodríguez, para que puedan ser diputados y municipales agrícolas sólo aquellos candidatos que hagan pública profesión de fe, tal y como han de hacerla los candidatos a candidato presidencial.

No fué posible señalar el día para la Gran Convención, aunque acerca de ese punto hubo mucha discusión. La fecha queda a cargo del Directorio.

Terminó aquella preliminar Asamblea con el nombramiento de tres secretorios, generales don Gerardo Zúñiga, don León Fernández y don Otilio Ulate, Director de "La Tribuna".



### Triste aniversario

Hoy cumple siete años de haber fallecido en esta capital el culto y cumplido caballero don Justo Quirós. Con tal motivo se efectúan hoy en algunas Iglesias misas en sufragio de su alma. Reiteramos nuestro pésame a sus familiares.

### Recordatorio

Hoy cumplen años de haber fallecido doña Amella Lujan Castro (1920), don Guillermo Coto Rojas (1920), y don Próspero Fernández Oreamuno (1885).

### Próxima boda

Con gran placer hemos recibido la siguiente participación que mucho agradecemos.

Cipriano Herrero P. y María Díaz Granados de Herrero, tiene el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Adriana con el señor don Miguel Ruiz Herrero.

San José, Costa Rica, 17 de marzo de 1923

Santiago Ruiz G. y Juliana S. de Ruiz tienen el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Miguel con la señorita Adriana Herre o Díaz.

Aimarza, España, 17 de marzo de 1923.

EL DIARIO DEL COMERCIO al recibir tan atenta esquila desea a los futuros contrayentes mucha felicidad en la fundación del nuevo hogar.

### Hogar de plácemes

El hogar de don Francisco Leandro y su señora esposa, residentes en Cartago, se encuentra de plácemes con el feliz arribo de un varoncito que les ha llenado de alegría.

Conratulamos a los padres y deseamos al recién nacido mucha dicha.

### Viajeros

Para San Pablo de Puriscal salieron en la mañana de ayer don Tito García y su hijo Miguel Angel.

Procedente de Limón se encuentra en esta capital doña Dora de Mark.

Procedente de Panamá se encuentra en esta capital don Daniel Zúñiga.

Para Limón salió don Mario Bengoechea.

Mrs G. P. Chittenden salió para Limón.

Para Cartago don Secundino Vicente.

Doña Berta Castro de Parítoni salió para Cartago.

—Don Juan Rafael Benilla regresará hoy de Cartago.

—Para el mismo lugar salió don Domingo Form.

—Don Benjamín Piza está en Limón.

—Don Francisco Bien salió para Cartago.

—Don Mario Giralt salió para la ciudad de Cartago.

—Para el mismo lugar don Ramón Merino y don Víctor Quesada.

—Para Alemania salió don Guillermo Rivera M., don Jorge Ortiz y don Bernardo Pacheco.

—Regresó de Cartago don Moisés Morales.

—Regresó de Cartago don Moisés Morales.

### Próximo matrimonio

El 25 de mayo próximo contraerá matrimonio don Secundino Vicente con la Sra. Clotilde Castro.

### Enfermos

Enferma se encuentra aunque no de cuidado doña Victoria v. de Quesada.

### Hogar de duelo

El hogar de don Higinio Marchini B. y su señora esposa doña Angelina Talassí de Marchini, han pasado por la pena de ver morir una niña poco después de haber nacido.

**Dr. Constantino Herdocia**  
MEDICO Y CIRUJANO  
de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los  
Oj... y ...

**HORAS DE CONSULTA:**  
De 10 a 11 30 y de 2 a 4  
Contiguo al Teatro Variedades



**La Corporación Municipal de San José,**  
como un homenaje a los mártires de Buenos Aires

**Rogelio Fernández Güell**

**Carlos Sancho Jeremías Garbanzo**

**Joaquín Porras y Ricardo Rivera**

tiene el gusto de invitar por mi medio a Ud. a los solemnes funerales que han de efectuarse a las 9 horas del 15 de los corrientes, en la Santa Iglesia Metropolitana y luego acompañar los restos al Cementerio General.

San José, 10 de Marzo de 1923.

**José Luján Mata,**  
Gobernador

### Don Roberto Smyth y la concesión de tierras en Golfo Dulce

Nos ha llamado sobremanera la atención el artículo publicado por el distinguido caballero don Roberto Smyth, en un colega de la mañana, sobre la concesión de tierras para cultivo de banano en la región de Golfo Dulce.

Ese contrato está siendo discutido actualmente en detalle, y todavía es tiempo de que los señores diputados estudien con atención y detenimiento las observaciones del señor Smyth.

Aunque ya no se trata de 25.000 hectáreas sino de 10.000 siempre resultan más de 120 kilómetros de costa, localizando lotes alternos en la Milla Marítima. Lo que resultaría un ver-

dadero monopolio, mucha costa, señores diputados, mucha costa.

Es extraño que la comunicación del señor Smyth al Congreso haya sido archivéeada sin ningún comentario.

Preguntaremos, entonces, como en reciente edición: ¿Qué os ocurre, padres de la Patria?

Es necesario resolver este asunto a tiempo, con calma y serenidad.

### Amable invitación

Finalmente nos ha invitado la señorita Caridad Monge a un baile que se efectuará esta noche en su casa de habitación.

La orquesta Muñoz amenizará el acto. Muy agradecidos.

### Muy lucido resultó el turno de la Dolorosa

Nunca ha resultado en la Dolorosa un turno como el de este domingo pasado. La concurrencia fue enorme y los espectáculos resultaron con mucho orden. Hubo rifas, juegos, refrescos, cenas etc.

Felicitemos a los organizadores.

### Fotografías en Cerámica

Quiere Ud. conservar perpetua semejanza de sus deudos?

Fotografía en Cerámica de verdadero esmalte. Última novedad, arte acabado y estilo moderno.

Bonitos adornos de sala. Los mejores para colocar en el estantero porque son a prueba de intemperie.

PARA INFORMES Y DETALLES pase a la

**BARBERIA PALACE**  
AGENCIA EN SAN JOSE

## LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA v. DE LINES

Gran Biblioteca de Autores Antiguos y Modernos, renovada semanalmente

RECORDAMOS a nuestra numerosa clientela que no hacemos trabajos de imprenta; éstos deben ser enviados a la

**Imprenta María v. de Lines**

SAN JOSE - Apartado 101

VICENTE LINES

DEL CAOS ADMINISTRATIVO

TAMBIEN están COGIENDO LOS Sres. ACOSTA, INDEBIDAMENTE, los FONDOS DE LA INSTITUCION BARROETA

¿A dónde vamos?

Podrían creer nuestros lectores que este periódico tiene especial empeño en hacer, sistemática oposición, al Gobierno familiar de los señores Acosta y compañía.

Pero una vez más vamos a repetir que estamos ardiendo en deseos de que hagan algo bueno, para felicitarlos con el mayor entusiasmo.

Desgraciadamente no dan NI DARÁN "chance" para parabienes, en los pocos meses que aún les quedan de mando, porque es imposible esperar que del

caos y del desastre administrativo más absolutos, puedan salir medidas sabias, ni siquiera mediocres.

Todo tiene que andar mal cuando faltan brújula y timón. Hoy no sería "EL DIARIO DEL COMERCIO" quien los censurara, porque cedemos la palabra a un estimable suscriptor nuestro. He aquí su carta:

Alajuela, 9 de marzo de 1923.

Señor Director del "DIARIO DEL COMERCIO" San José

Señor y amigo: He leído en su estimable pe-

riódico lo que pasa con la Junta de Educación y el Gobierno, en esa ciudad.

Pues mi amigo, esos fondos o dineros no están en tan mala condición como los de la Institución Barroeta, los cuales ha cogido el mismo Gobierno, arbitrariamente, no pagando a los pupilos inscritos, un cinco hace meses de meses.—Alta mente le agradecería, señor Director decir algo de esto.—¿Porqué no hacer lo que propuso un señor miembro de aquella Junta, repartir esa suma entre parientes cercanos antes de estar el Gobierno disponiendo de ellos de un modo ilegal? Anticipole mi agradecimiento Atto. y S. S.

J. M. Soto

Se marcha el capitán Doval Bravo

Enorme fracaso el de los señores Acosta, pretendiendo fundar en este pequeño rincón Centroamericano un cuerpo mi-

litar de las condiciones de la Guardia Civil Española, sin tomar en cuenta la situación activa del Erario Público para afrontar una erogación de esa naturaleza.

Las dificultades se sucederían después mucho más amargas para el jefe de la misión, cuando por falta de elementos se viera en el caso de rescindir el contrato, entonces con dobles y mayores molestias que las de ahora.

Pero vamos al punto:

Después de un lapso de seis meses, teniendo al Sr. Capitán entre nosotros, fue por fin—aunque con mucho temor—presentado el proyecto al Congreso, y ya vimos el ambiente que se formó tan pronto se abrió a debate.

El culto y distinguido militar Sr. Doval, resolvió en forma irrevocable, después de un detenido exámen con el señor Ministro de España, que se rescindiera el compromiso de una vez con el Gobierno de Costa Rica, no obstante haber surcado el Océano con tan buenos de-

seos para dejarnos, en nombre de Su Majestad El Rey don Alfonso XIII, una institución moralizadora, fiel reflejo de la "Benemérita" Guardia Civil Española, que sirviera en lo futuro para mantener entre ambos pueblos, lazos estrechos e indisolubles de una unión firme y sólida.

El destino así lo quiso.

Lo sentimos por España, la Vieja Madre Ibera, por su digno Representante el Sr. Quartín, y por el culto militar don Lisardo Doval y Bravo que ha sido en este caso el "paganini" de un grave error de los hermanos

Acosta. Uno de sus tantos, de sus tantísimos y mayúsculos errores.

El Capitán Doval saldrá de este país el 9 del próximo mes, para tomar en la Habana el vapor del 20 que sale para la Coruña, siguiendo luego viaje a Madrid para solicitar audiencia del Rey y rendir informe sobre el resultado de esta Comisión, ante el Monarca y ante el Ministro de la Guerra y Secretaría de Estado respectivamente.

Es falso que haya demandado al Gobierno como dice un colega de ayer, lo que hacemos constar con mucho gusto.

Los sastres heredianos

nombrian su comité para los funerales de Joaquín Porras

En la ciudad de Heredia se ha fundado un comité de sastres para coadyuvar en la fiesta y honores que se le tributarán a los restos de Joaquín Porras, con motivo de sus funerales. Ese Comité ha quedado integrado de la siguiente manera: Presidente, don Jenaro Leitón; Vicepresidente don Abraham Hernández; Secretario, don Elbertino Martínez; Prosecretario, don Luis Madrigal; Tesorero, don José P. Martínez y Vocales, Manuel Arce, Leonidas Rodríguez, Alberto Martínez, Recaredo Trejos, Otoniel Martínez, Miguel Soto, Emilio Argüello, Ariuro Alvarado, Ramón Ferrero, Filadelfo Benavides, Ismael Zalazar, Alfonso Leitón, Oscar Martínez, Luis Chaves, Leonardo Soto, Joaquín Calvo, Leonardo Campos, Manuel Solís, Salvador Jiménez, Antonio Jara, Jaime Jiménez y Augusto Leitón.

Invitación

Con Instrucciones de la SECRETARIA DE GOBERNACION Y POLICIA, participo a los vecinos de esta Capital, que media hora antes de llegar los restos de los mártires de BUENOS AIRES, a la Estación del Pacífico, se dispararán dos cañonazos, a fin de que el público concorra a recibir tan CLORIOSAS CENIZAS.

En consecuencia y considerando que es una obligación rendir justo homenaje a los INMORTALES MARTIRES DE BUENOS AIRES, invito muy atentamente a la COMUNIDAD, para que con su presencia den todo el realce que requiere tan solemne acto.

San José, 14 de marzo de 1923.

JOSE LUJAN Gobernador

En busca de los restos de Rogelio Fernández G. y compañeros

Ayer en el tren ordinario salieron los señores Comandantes Mayores don Fernando Martínez Ayudante del Sr. Presidente de la República, don Francisco Laporte y don Octavio Castro Saborio, como delegados del

Duelo social

Fallecimiento, funerales y entierro de doña Marina de Chamberlain

En la madrugada de ayer falleció en esta capital la distinguida dama doña Marina de Chamberlain, esposa del caballero don Enrique Chamberlain, miembro muy estimable de nuestra sociedad.

Cuando recibimos la triste nueva sentimos sincero pesar, dadas las virtudes de la bondadosa dama, el precioso conjunto de sus cualidades y el dolor que hoy enluta a una familia por muchos títulos acreedora a la alta estima de que disfruta en el hogar costarricense.

Fue la excelsa hija de don Santiago Chamberlain y de doña Juana Zeledón; nació el 4 de Agosto de 1892, y el 29 de Mayo de 1911 contrajo matrimonio con don Enrique Chamberlain.

Los funerales se efectuaron ayer en la mañana en la Iglesia de la Dolorosa, de donde salió el cortejo hacia el Cementerio General. El acompañamiento fue muy distinguido.

El "DIARIO DEL COMERCIO" expresa a la familia doliente el sincero testimonio de su pesar, con especialidad a don Enrique Chamberlain, a su hija Olga, a sus hermanos don Carlos Chamberlain y señora, don I. H. Soothill y señora, don E. Xirinach y señora, Srta. Rosa Chamberlain, don Santiago y don Eduardo Chamberlain.

TIPOS DE CAMBIO

Royal Bank

El día 13 de Marzo los tipos de apertura del "Royal Bank" para las liquidaciones y para la venta serán:

Dólares . . . . .	461
Libras esterlinas . . . . .	434
Francos . . . . .	139
Pesetas . . . . .	357½
Francos suizos . . . . .	430
Florines . . . . .	39½
Francos belgas . . . . .	122½
Liras . . . . .	112
Marcos . . . . .	55
Dólares canadienses . . . . .	459

Sujetos a las variaciones del mercado en el día.

San José C. R. Marzo 13 1923.

Ejecutivo para recibir y acompañar hasta San José los restos de los mártires de Buenos Aires.

En Puntarenas se pondrán a las ordenes del Coronel don Juan Honorato Carrillo, quien presidirá dicha Comisión.

El convoy fúnebre llegará a esta capital, el miércoles por la noche, en un tren expreso, verificándose los funerales el jueves a las 8 de la mañana en nuestra Basílica Metropolitana.

NOS VISITA UN ARTISTA COLOMBIANO

Ayer por la mañana tuvimos el placer de recibir en nuestras oficinas la visita del fino caballero y reputado artista don J. F. Ruiz Anzola, quien recorre Centro América en vía artística.

El señor Ruiz es el autor de un precioso cuadro que se exhibirá en las vitrinas de los señores Herrero, y del cual nos hemos ocupado en ediciones anteriores titulado "La Cogida".

Esa obra ha sido elogiada con calor, por reconocidos profesores nacionales.

Muy agradecidos por su visita nos es grato reanovarle el estimable mesero el homenaje de nuestra simpatía, deseándole muchas felicidades en Costa Rica



La Camara de Comercio posiblemente nombre una comisión para investigar el cargo hecho por el señor Marazzi

La Cámara de Comercio cree que si el Lic. Sr. Marazzi tiene razón se hace preciso investigar detenidamente el cargo, pero si por el contrario su queja resulta infundada, es muy justo también que se haga saber públicamente, ya que la queja fue hecha asunto de publicidad, a fin de que el nombre del señor Administrador de la Fábrica de Licores, como la responsabilidad indirecta que pudiera haber al Sr. Ministro de Hacienda, queden completamente limpios de toda sombra o duda ante el Comercio y el público.

En cuanto a las quejas relativas a diferencias de peso en las romanas de la Aduana Principal, el señor Ministro de Hacienda ha manifestado, que

siempre han existido y existen diferencias de poca importancia que se conocen en la Aduana con la expresión de "Diferencias de Romana"

Y acerca de este punto se presentó otra queja de la casa R. E. Smith y Co.

Es muy posible que la Cámara también proceda a hacer una investigación acerca de este particular, así como en cuanto a las quejas relativas a la romana del ferrocarril al Pacífico, y los muchos saqueos en los embarques de que se lamentan algunos comerciantes.

La Cámara de Comercio se encuentra complacida con la actitud y actividad con el Sr. Ministro de Hacienda ha tomado en cuenta estas quejas siendo posible que éstas aparentes irregularidades encuentren remedio.

En un cafetal es encontrado el cadáver de un obrero Se tratará de un crimen?

Ayer, a medio día tuvimos noticias de que en el barrio del Pacífico había sido encontrado un cadáver y allá nos dirigimos.

En un cafetal de don Justino Alvarez, (50 varas al sur de "La Navarra") un grupito de curiosos rodeaban el cuerpo de un hombre vestido de dril, calzado, sin saco y con sombrero de pita. Era Iginio Meneses Delgado de 46 años de edad, muerto misteriosamente según los datos que nos suministraron. El cadáver fué descubierto por el niño Ricardo Roldán quien se lo comunicó así a los policías número 65 y 66, de la Primera Sección que procedieron con toda diligencia. Es de aplaudirse la labor de esos policías, pues aunque ese barrio es vigilado por los gendarmes de la Segunda, ellos se condujeron con diligencia ya que los policías de otro cuerpo ignoraron lo ocurrido, hasta que se enteraron por los diarios de la tarde.

Meneses era hermano del activo obrero don Julián Meneses Delgado y cuñado de don Celso Barahona. Fue un buen hombre, sobre todo muy leal amigo. Era viudo y dejó cuatro niños. Nos dijo su hermano que él haría una investigación completa sobre el origen de la muerte de Iginio, pues tenía sospechas de que se tratara de un crimen o algo por el estilo.

La Cruz Roja llegó con actividad pero no pudo recoger el cuerpo sino hasta las dos de la tarde por cuanto no aparecían ni el Médico del Pueblo ni el Juez del Crimen, lo que sucede con frecuencia.

Hoy debe ser presentado el

En toda la provincia de Cartago está bien organizado el Esquivelismo

Tuvimos ocasión de conversar ayer unos minutos con el Lic. don Adán Saborio, quien regresaba de Cartago, en cuya provincia—nos dijo—vive arraigando el Esquivelismo, en tal punto que su buena organización es completa y uniforme en todos los cantones, pueblos y distritos.

El Sr. Saborio trae la plena seguridad de que los principales elementos de la provincia están de lleno en favor de don Ascensión, ofreciendo contribuir moral y materialmente al triunfo de su candidato, ya que con su elección, el crédito del país se consolidará sobre buenas y firmes bases.

¡Eso dice don Adán!

Se alistan los terrenos para la siembra de algodón

De hoy a mañana sale para la finca "Esperanza" propiedad de don Fernando Castro Cervantes, el señor Marincowicht con objeto de comenzar los trabajos para el alistamiento de las tierras que han de destinarse a la siembra de algodón.

Hay preparadas 300 manzanas para dicho cultivo cuya siembra comenzará a iniciarse en los meses de julio y agosto.

Se alistarán también 100 hectáreas en la finca "Coyolar" para sembrar en varios lotes con objeto de ir estudiando la localidad.

La semilla es peruana y se espera en los próximos vapores.

certificado de la autopsia y se aclarará el misterio. Sentimos lo ocurrido.

CLUB DE MUEBLES

M. CAMPOS & Hnos.

SOCIOS FAVORECIDOS

Serie A.—Amortización No. 1.—De ₡ 275 Semanal. Número 84. RAFAEL TRIGUEROS.

Serie A.—Amortización No. 1.—De ₡ 550 Semanal. Número 113 NATALIA ALVARADO

Presenciaron el sorteo los señores:

José Luis Trejos G., Manuel Pacheco R., José Luis Gonzáles y Domingo Muzmani.

San José, 12 de Marzo de 1923

# La escuela de Aranjuez y los progresistas vecinos de ese barrio

San José, 10 de marzo de 1923.

Como vía informativa general y en particular para los esforzados vecinos del barrio de Aranjuez y de aquellas personas que generosamente nos han prestado su valiosa ayuda moral o pecuniaria, damos a continuación publicidad al estado actual de los haberes con que cuenta esta Junta para la iniciación de los trabajos de construcción de la Escuela de Aranjuez.

Antes de dar a conocer dicho estado debemos dar un voto de agradecimiento a la Junta de Educación de San José, la Honorable Corporación Municipal, y al Licdo. don Bernardo Soto, quienes de una manera efectiva nos han ayudado en esta empresa y hacemos extensivo dicho voto para todas aquellas personas que en una u otra forma nos han prestado su valiosa ayuda. Al mismo tiempo debemos hacer constar un voto de eterno recuerdo agradecido para nuestro ex-Presidente don Antonio Font (J. E. P. D.) a quien en gran parte se debe el progreso alcanzado por su laboriosidad y constancia en pro de la construcción de la escuela y quien dedicó las energías de sus últimos días a llevar a mejor terreno los trabajos emprendidos.

La memoria del señor Font deberá estar gravada en el corazón de todos los vecinos de Aranjuez y particularmente en el de los que tuvimos el honor de ser sus compañeros de labor y el recuerdo de su constancia y laboriosidad será el que de hoy, nos ha de dar mayores bríos para llevar a buen término el tan deseado proyecto.

Al iniciar los trabajos para la fundación de la escuela, nos constituimos en auxiliares de la Junta de Educación de San José, a quien a más de prestar todo nuestro apoyo moral, como muy bien se ha dicho en un artículo de reciente publicación en uno de los diarios de esta capital, hemos también ayudado de una manera positiva, logrando mediante el esfuerzo unido de los del barrio, la eficaz y decidida ayuda de la Junta de

Educación, la Honorable Corporación Municipal, el Licdo. don Bernardo Soto y de las personas que en diversas formas nos han ayudado, a adquirir los siguientes valores, que forman hoy la base para la iniciación de los trabajos de construcción de la escuela:

Un lote de terreno (20.000 varas cuadradas) valorado en...	40.000.00
Un galerón, ubicado en el mismo terreno...	1.500.00
Instalación de la cañería en el mismo galerón...	112.00
Una "ueda de Chicago"...	2.000.00
Etiquetas "Panchito" para la rueda...	50.00
Un anillo de oro valorado en...	60.00
Una moneda de plata...	3.00
6 vestidos para niños a @ 4.00 cada uno...	24.00
Una coclea de Hierro, pña. (juguete)...	15.00
Una máquina de Coser, pequeña (juguete)...	15.00
Cuatro collares a @ 0.50 c/u...	2.00
En cuentas a cobrar...	92.80
Efectivo en Caja Donativo de la Junta de Educación de San José...	5.000.00
Donativo de la Hon. Corporación Mupal. Donativo del Licenciado don Bernardo Soto...	5.000.00
En total...	58.495.40

Este valor, aún cuando insuficiente para la construcción de la escuela, viene a ser la base para dar principio a los trabajos y contamos para la realización total del proyecto con la constante ayuda de los vecinos del barrio, los vecinos todos de San José, y las entidades y personas que hasta el presente nos han ayudado, quienes en diversas ocasiones nos han manifestado que seguirán ayudando, hasta ver coronada la obra,

Contamos además con el ofrecimiento de ayuda del Supremo Gobierno y abrigamos la esperanza de que dentro de breve tiempo han de ingresar a los fondos de esta escuela los valores con que se nos ha ofrecido ayudar.

Al hacer la anterior exposición, exitamos nuevamente a todos los vecinos del barrio y de San José, a quienes también debe interesar la construcción de un nuevo plantel, para que sigan presiendo toda la ayuda moral y pecuniaria que sus posibilidades les permitan, con el objeto de subsanar, en parte, la inmensa necesidad que hoy se siente de nuevos centros de educación de la niñez.

En estos momentos en que por circunstancias especiales se ha visto obligado nuestro Gobierno a cerrar algunos planteles de enseñanza, debemos redoblar nuestros esfuerzos para ver realizada esta obra, que a más de llenar una necesidad sentida, será una nueva obra de ornato, no solamente del barrio de Aranjuez, sino de la Capital en general.

Por acuerdo de la Directiva de la Junta Progresista del Barrio de Aranjuez en sesión del día 21 de febrero de corriente año y con la anuencia del señor Presidente de la Junta de Educación de San José don Justo A. Facio, acordó que la escuela lleve oficialmente el nombre de "ESCUELA MEXICO" como un homenaje a la muy digna nación Azteca, a la vez que como muestra de gratitud por los constantes favores con que nos distinguen. No terminaremos sin hacer saber al vecindario, que la Junta Progresista se halla animada verdaderamente al ver el feliz resultado obtenido en dos años de labor y que todos sus empeños serán por iniciar los trabajos cuanto antes, los cuales si no han podido ser iniciados ya, han sido por que falta la aprobación del plano formulado, el cual se encuentra en la actualidad en estudio en el Ministerio de Fomento.

LA JUNTA PROGRESISTA DEL BARRIO DE ARANJUEZ

En la Pensión NIZZA  
ENCUENTRA UD. CUARTOS  
AMUEBLADOS Y VENTILADOS  
Comida a domicilio  
75 varas Oeste Bolica Francesa

**SEDA**  
PARA COSER A  
¢ 24 gruesa  
RECIBIO  
**Miguel A. Murillo**  
Frente al Banco Internacional

**LA JARDINERIA AUBERT**  
EN ARANJUEZ  
Avisa a sus clientes y amigos que ya cuenta nuevamente con servicio de telefono. Llame al No. 577 e inmediatamente se le atenderá.  
**Arturo Aubert**

Crónicas teatrales

## La velada del domingo en el Nacional

Asistimos a la velada del domingo en el Teatro Nacional que como anunciamos era a beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paul. La entrada era bueno.

El baritono Juan Bosch cantó muy bien; se nota el esfuerzo de ese muchacho que debía de marcharse cuanto antes a Europa para hacer la perfección de sus facultades.

La niña Beltran es admirable. Una muñequita de 7 años de edad, bella como una margarita y delicada como una mariposilla de lindos colores, seduce al público con su voz dulce como la música del pastorcillo que con su flauta añora amores ejanos y que impresiona dulcemente como las notas del piano de una novia triste.

Esa encantadora niña será una estrella de primera magnitud. Tiene sentimiento, gracia, voz, tiene en una palabra alma de artista.

En un pasillo conversamos con ella, y la encontramos tan simpática, que nos dieron ganas de ser en lugar de pobres cronistas, ladrones de niños y robarnos esa muñeca de porvenir brillante.

En la velada tomó también parte el tenor chileno señor Cabellero que francamente, nos gustó.

Es un hombre muy anunciado pero sea porque estuviera indispuesto o por incompetencia es lo cierto que no llamó la atención del público.

En "Celeste Alda" fue un desastre.

La orquesta estuvo mala. Faltó un buen violín.

A las 10 hs. se terminó la velada.

HUGO VALIANT

**LISSIA W. DE GUTIERREZ**  
Graduada en la Universidad de Oxford London Guildhall of Music, College of Preceptors London Choral Society.  
Ofrece sus servicios como profesora de inglés y alemán y como profesora de piano y canto (método italiano).  
Dirección: Alto del Despacho del Dr. Roberto Quesada J., 25 vs. al N. de la Iglesia del Carmen, calle Alfredo Volio.



**MENTHOLATUM**  
El Mata-Dolor rápido e inofensivo. No lo dude un momento, Mentholatum lo curará

**Litografía Minerva**  
Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo: Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc. Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.  
Apartado S. ★ Teléfono 688.

**Marítimas**  
Limón 11.  
Hoy a las 6 hs. fondó el vapor estadounidense "Calamarc" de 3846 toneladas procedente de Cristóbal C. Z con 13 hs. de mar, 145 tripulantes, capitán H. Spencer y consignado a la U. P. C. Pasajeros: A Berlina Stein Henry Bonta, John Duffin, John y Adriana Sanders, Charles León Nathaniel Lewis, Cecil Griffiths, Salomón Martín, George Sanders, Ruberha Weish Anna Ausita IVY Vera, León Vaugen y Albertina Alard, Beatrice y Astron Blackwell Jans Brown, Zolla de Correa, Rosita Francis, Aquiles Gómez Constantino Fernández Chas Cobers Roberty Giban Leonidas García Daniel Zúñiga Phillip Gabriel José M. Gómez y 114 en tránsito, carga general, correo 115 sacos.



**Gets-It**  
El mejor callicida del mundo. Su farmacia lo vende.

**BARRABAS BARRABAS y NADA MAS**  
Limón 12.  
Antier a las 17 hs. zarpó para Buffalo (Nicaragua) la gasolinera nicaraguense "Madelina" de 23 toneladas, 3 tripulantes capitán W. H. Anderson y despachada por R. E. Smyth & Co. Pasajeros: Lydia Thompson y Ford L. Francis; carga 350 sacos de azúcar; 1 caja de películas y 1 paquete de anuncios. Correo: 1 saco Antier a las 11 hs. zarpó para Boca de Toro (Panamá) el motovelero penémeno "Talamancas" de 18 toneladas; 10 tripulantes. Capitán Coulson y despachada por la U. P. C. Sin Pasajeros, carga al correo.

**La Jardinería "La Crisantema"**  
Es la única que tiene teléfono  
Para cualquier trabajo de floricultura, ya sea para bautizos, fiestas, etc. llame enseguida al teléfono No. 21 de San Pedro de Montes de Oca o a Ernesto Ortiz en San José, que inmediatamente se le atenderá.

La Jardinería "Lucia" de Rosario de Jiménez avisa a su clientela y amistades que recibirá sus órdenes en casa del Dr. Ferraz 5ª. Avenida Este, contiguo al "Diario del Comercio".

**GRAN CAFE LA RAMBLA**  
Pasaje Amerling  
Servicio de CAFÉ, TÉ, CHOCOLATE y CENAS.  
Conciertos los días de Retretas.  
Abierto todos los días hasta las 12 de la noche.  
G. TANADOS & JAQUIN, Propietarios.

**BUZON DEL "DIARIO DEL COMERCIO"**

Se publica a nuestros Agentes la pronta liquidación de sus saldos en el resto de este mes y se les recuerda que sus liquidaciones deben efectuarse invariablemente antes del día

Se ruega a las personas que enseguida enunciamos pasar por esta Administración a arreglar un asunto que les interesa.

- FELIX ALPIZAR. — Co. Ionia Carmona
- SARAH HENRIQUEZ. — Ciudad.
- CARLOS ESCALANTE. — Guadalupe.
- VICTOR M. ROJAS y Hno. (Contratistas). — Ciudad.
- VICTOR M. VALVERDE. — Vara Blanca.
- RAFAEL LEPIZ. — Heredia.

En esta Sección seguiremos publicando los nombres de los Agentes y anunciantes morosos.

## Ya se instaló en esta Capital la FUNERARIA ARIAS



en el local esquinero 100 vs. al Sur de la Librería Alsina y ofrece al público josefino sus servicios al gusto del cliente y a precios equitativos.

Consúltenos antes!  
No lo olvide

# De Nuestros Corresponsales

## Orotina

Andando un día de estos levantando el censo escolar de esta ciudad y en el punto denominado "Cuatro Esquinas" que queda como a un kilómetro y medio del Centro, pero que está comprendido en este radio escolar, notamos que en aquel lugar pueden contar se hasta sesenta niños de ambos sexos en edad escolar y la mayoría de ellos no reciben instrucción por cuanto en el invierno es imposible la asistencia de esos niños a las escuelas del centro por las dificultades que presentan en el camino unas quebradas que crecen con las lluvias y por cuanto pelean mojarse todos los días por lo distante de sus hogares. Llamamos sobre este punto la atención del Sr. Inspector de Escuelas del circuito de Puntarenas para que gestione en alguna forma el remedio y a un obstáculo de tanta trascendencia para una parte de la generación que hoy se levanta en este pueblo y que tiene derecho como todos a compartir el pan espiritual. Muchos de los padres de familia de ese punto se lamentan de la dificultad apuntada y desean vivamente que se les estableciera allí una escuela. Queda, pues, planteado el problema ante el Sr. Inspector de este circuito.

En la semana próxima pasada dejó de existir en el Distrito de Hacienda Vieja el niño Hernán Rodríguez, hijo de don José Dolores Rodríguez y de su señora esposa. Por tan luctuoso acontecimiento les damos nuestro sentido pésame.

CORRESPONSAL M.

## Desamparados

### Filarmonía

Este cuerpo marcha mal, no por lo que hace a los Armonícos, que son entusiastas, sino por la impuntualidad de su Director, quien continúa con su anticuada música. Urge poner remedio a esto.

### Escuelas

Los maestros están en sus puestos. A colaborar con la escuela de aquí, llegaron las señoritas Aida Jiménez y Macelenda Monge, quienes indudablemente harán buena labor, pues son entusiastas y capacitadas. Ofrecemos ocuparnos del buen funciona-

miento de la escuela y de los adelantos que ocurran de, lo cual estaremos atentos.

CORRESPONSAL

## Grecia

### De Sport

Varios jóvenes josefinos, casi en su totalidad de Aranjuez, estuvieron en ésta el domingo 4 de los corrientes con quienes se jugó una partida de "foot ball" en la Plaza Colón, y cuyo resultado fue dos puntos los griegos contra uno de los capitalinos. La partida estuvo bastante reñida y luego de terminada varios de los jóvenes músicos dieron un rato de expansión al espíritu alegre y tocaron, bien ejecutadas y con mucho gusto, algunas piezas modernas.

Este próximo domingo anuncian su visita deportiva los amigos naranjenses, en donde hay elementos buenos para el sport

### En Puntarenas

De paseo en Puntarenas estuvo algunos días a ver sus familiares, la señorita Matilde Ortega, directora del Hospital de esta ciudad. Nuevamente se encuentra entre nosotros por lo que nos alegramos y le presentamos nuestro cordial saludo.

### Sociales

Las familias que en días pasados alegraban a Grecia, la han dejado en su anterior tranquilidad junto con muy gratos recuerdos.

### Viajeros

Se encuentran en Heredia la señora doña Oliva de Vega y familia, quienes allí pasarán unos días.

—Salieron para San José donña María de Vargas y su hijo Enrique.

—Para el mismo lugar el joven Rodrigo Gómez

—Para Alajuela al Instituto los jóvenes Humberto Miranda y Ricardo Arias B.

CORRESPONSAL

## Limón

El tren de excursión a esta ciudad el 9 llegó sin novedad. Los visitantes gracias al buen tiempo que por casualidad les ha hecho, se divierten bastante. Es de notarse la cultura de estos como los anteriores excursionistas, pues

no se ha visto el menor desahucio y ni un solo ebrio.

El cuatro del corriente se le dió cristiana sepultura al señor don Roberto Crisín, distinguido amigo de esta sociedad. Murió a consecuencia de una delicada operación de la cual no le fué posible a la pericia de los médicos salvarle la vida. Paz a sus restos.

También dejó de existir en la ciudad de Cartago nuestro querido amigo don José Pérez, segundo oficial del correo de esta ciudad. Que descanse en paz.

El hogar de los esposos don José Porras y doña Catarina de Porras ha recibido un precioso chiquitín su primogénito.

Que sean muy felices y quiera el cielo que sea la felicidad del distinguido hogar. Serán padrinos de dicho niño, los señores Eusebio Arnaz y Eulogia Ramírez.

Los trabajos de la Iglesia Católica ya están al terminarse gracias a la actitud de nuestro apreciable cura. Ahora si tienen los creyentes suficiente campo, pues la iglesia la han extendido de fondo como veinticinco varas que muy buena falta les hacían.

Segundo repique: Ya se ha ce necesario la reparación del edificio en donde están instaladas las oficinas judiciales, pues no es un lujo lo que se pide sino una necesidad de urgencia y que si no se repara en tiempo, traerá fatales gastos. Rogamos a quien corresponda hacer todo lo posible por remediar ese mal, pues es lástima que por descuido se deje perder un edificio tan elegante, y que hoy por hoy es el mejor que tiene el gobierno en nuestro querido puerto.

Los trabajos que la Municipalidad está llevando a cabo en las calles y aceras de esta ciudad, están adelantando mucho gracias al incansable director de ellas señor Marcelino Molinas; pues se ve materialmente el empeño que el director de esas obras se toma en el desempeño de sus funciones.

Para San José partió bastante delicado de salud el Licenciado don Octavio Jiménez, Juez Civil de esta Provincia. Que mejore pronto sus nuestros deseos.

Nuevamente radica entre nosotros el señor don Emilio Umaña. Ha venido a hacerse cargo de nuevo de la dirección de los trabajos en la panadería del empresario don Juan J. León. Trasladará su familia a esta definitivamente.

En viaje de recreo parte en breve para los Estados Unidos y Europa nuestro querido amigo don Gonzalo Artaiva.

Un tanto enfermo ha seguido el doctor don Miguel Ángel Velázquez.

Salió para la ciudad de las Flores don Rómulo Barquero, Alcalde Segundo de esta ciudad.

Completamente restablecido de su penosa enfermedad está el Licenciado don Víctor M. Cañas, Juez del Crimen de esta ciudad.

También está restablecido el señor don Carlos Orozco Amador, que en días pasados se vió casi al borde de la tumba.

CORRESPONSAL

## Alajuela

### Sobre el Hospicio de Huérfanos

Muy satisfechas se hallan las "madres" con los productos de la feria y el turno que se llevaron a efecto en esta localidad, en beneficio de las asiladas del "Hospicio de Huérfanos".

Cábenos manifestar en esta oportunidad que estas fiestas fueron iniciadas por la señora doña Angélica de Aguilar y la señorita María Jael Castro Dobles quienes pusieron todo empeño, para que no resultara un fracaso; también, manifestamos sinceramente, que la señora de Aguilar y señorita Castro han puesto una vez más sus sentimientos altruistas, en pro de las recluidas del circo "Orfanatorio" cuyos sentimientos nobles deseáramos que fueran imitados por señoras, señoritas y caballeros, que no han contribuido todavía a mitigar el hambre y las necesidades de esas infelices niñas, debido al pequeño auxilio que tiene el Gobierno a esa "Institución". Actualmente esta subvención llega a \$ 400.00 invertidos así: \$ 270.00 para el mantenimiento de las huérfanas, \$ 120.00, sueldo para tres "madres", \$ 10.00 para el lector y el mismo Congreso si con \$ 10.00 que sobran, se podrán hacer los gastos extraordinarios en ese ASILO; probablemente LOS PRÁCTICOS ALTRUISTAS DEL CONGRESO, no tomaro en cuenta estos gastos, cuando se les ocurrió rebajar \$ 90.00 al "Hospicio" de los \$ 490.00 que se le daban sin autorización del Congreso o sea antes de la FAMOSA LEY DEL CONTROL.

BELISARIO GONZÁLEZ  
El Caballero del Verde Ganó

## De Liberia

De plácemes está el vecindario con la noticia de que pronto tendrá luz eléctrica, idealidad que según parece, está para convertirse en hermosa realidad.

No ha sido posible reunir a la Junta Edificadora del Templo la que, según entiendo, no gusta de contemporizar con nuestro bendito Cura y por lo tanto, la iglesia, lejos de parecer un edificio que se levanta, semeja un montón de ruinas que desaparece.

La última convocatoria la hizo el señor Obispo para

quien debe ser muy significativo el hecho de que no concurrieran a su llamado.

Por fortuna, frente a dicho monión de ruinas se levanta el edificio más elegante que tiene la localidad, construido para las Escuelas Públicas, durante la administración de don Ascensión Esquivel con cuyo nombre fueron bautizadas dichas escuelas.

Para San José, en busca de más amplios horizontes para sus caritativos sentimientos, partió el filántropo don Adolfo Estrada cuya partida ha sido profundamente sentida por todas las Instituciones de Beneficencia y especialmente por la Junta de Educación a la que había ofrecido construir, de su peculio, un hermoso Salón de Actos Públicos.

La casa que con su establecimiento ocupaba dicho filántropo la ocupa actualmente otro chino.

La fiebre de matrimonios se ha despertado de una manera alarmante: próximamente contraerá matrimonio nuestro particular amigo don Isaías Dubón con la virtuosa señorita Fermína Montiel y si la cosa sigue por ese camino, no sería raro que Gabacho y el doctor Montiel contrajeran matrimonio lo cual sería el colmo; pues ambos son solterones empedernidos.

La Medicatura del Pueblo del segundo circuito se encuentra vacante desde que la renunció el doctor Masbou y creo que será difícil conseguir quien quiera desempeñar ese cargo porque el sueldo es, hasta cierto punto, ridículo y si no se le quita al doctor Montiel una de las tantas medicaturas que tiene monopolizadas, será difícil, como queda dicho, conseguir quien quiera venir por \$ 225.

El Municipio que mensualmente le obsequia, como Médico Municipal, al doctor Montiel la suma de \$ 175, podría, en beneficio de la localidad, obsequiárselos al médico que para el segundo circuito nombre el Gobierno y en ese caso la cosa cambia de aspecto.

Yo creo que ya el referido doctor Montiel está suficientemente remunerado y se resentiría por que le quitaran esa pequeña entrada, de la cual ha disfrutado todo un año sin tener ningún cargo municipal que desempeñar.

¿Y el Inspector de Municipios? ¡Bien, gracias!

PICA PICA

## En el América debutará el sábado la Compañía Marina Ughetti



MARINÁ y ROBERTO UGHETTI en el "Gato Montés"

La obra escogida es una de las que esta notable Compañía ha obtenido más brillantes éxitos.

LA PRINCESA DE LAS CZARINAS que según reputados críticos es bellísima y la presenta con rico decorado

y soberbios trajes. Los notables elementos de que se compone esta troupe y el selectísimo repertorio que trae, hacen concebir muy lisonjeras esperanzas de una brillante y artística temporada teatral.

## UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los domingos en la mañana y zarpando los lunes en la tarde directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la ELDERS FRYFFES LTD., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los viernes en la tarde

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Pirie Sucs., en San José

G. P. CHITTENDEN  
ADMINISTRADOR

San José, Enero 16 de 1923.

## Discos "Bennett"

Oiga Ud. la mejor música de baile



## Sox Trots

Ultimamente nos han llegado los siguientes: EL FOX DEL SILBIDO DEL MTR. URANGA

Barcelona ...	5000	Panamá ...	4968
Hot-Lips ...	4935	Alma Gitana ...	4927
Tricks ...	4933	Moon River ...	4828

Oiga también nuestro inmenso surtido de discos de Violín, Hawaianas y selecciones de Opera, donde

Brenes y Co. 50 varas al norte del correo

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

**MADERAS DE OROTINA**—Primera calidad, a precios especiales vende Nicolás Montero, 100 varas al Este de la Inspección de Hacienda.—Marzo 13.

**VICTROLA**—Muy barata se vende una con o sin discos. Taller de Ebanistería de Arturo Zúñiga, 250 varas y O. de la Pulpería "La Puéppé".—Marzo 13.

**ALQUILO** mi casa de habitación, con o sin muebles, situada en San Francisco de Mata Redonda, 100 varas al Sur del Convento. Eduardo Franco V.—Marzo 12.

**TABACO VIEJO DE PALMARES** Simplex y fuertes, tiene para la venta la Fábrica de Tabacos LA IDEA 50 varas N. O. Mercado Marzo 11.

**AVISO AL PUBLICO** que puede venir de día a comprar a precio de remate muebles y mercaderías. No olvidar los remates de 7 a 9 de la noche. Astron Asch.—Marzo 10.

**ALQUILO** mi casa amueblada por unos meses a partir Abril 15. WALTER SIEBE.—Marzo 8.

**GANADEROS** El peor enemigo que tiene su ganado es el tísalo. ¿Por qué no hace un ensayo con el remedio infalible "Gusanol"? Producto de la Casa Mc. Dougall, Robertson Ltda. Manchester Inglaterra. Pídselo en las principales Boticas.—Marzo 8.

**HOTEL EL POAS** de Salomón Murillo—100 varas al Sur de la Plaza—Hay servicio de caballería. Marzo 8.

**ARROZ**—Buena calidad y a precios módicos vende RICARDO MORA FERNÁNDEZ.—Pasaje del Mercado Edificio Amerling. Marzo 8.

**ALQUILO**—Del 1.º de abril el local ocupado por los señores Canossa é Hijos, en casa de Antonio Serra, frente al Mercado. Valor \$ 300.00 todo el local o \$ 150.00 la mitad Ernesto Ortiz. Febrero 28.

**VENDO** una grande esquinera magnífica punto comercial. Situada 100 varas al Norte de la Iglesia de Carmen. Precio: \$ 45,000.00. Una oportunidad. G. V. CRESPI.

**NECESITA UD. A MORA POVEDA** para esquelas mortuorias, invitaciones o contrato de algún funeral, LLAME AL TELEFONO No. 842, pues ya se encuentra a servicio a toda hora.—Febrero 1.º

**ALFONSO ALTSCHUL**—Venta de artículos eléctricos, dinamos, motores y material de instalación general, Bombillas OSRAM. Motores de Gas OTTO LEGITIMO.

**JOSE ASTUA AGUILAR**, Abogado.—Oficina en su casa de habitación.

**BUENA OPORTUNIDAD**—Puede Ud. hacer una magnífica inversión de su dinero efectuando la compra de una propiedad en punto comercial de primer orden. Hoy vale solamente \$ 25,000.00; y muy pronto valdrá el doble. Para más informes en esta Administración.

**SEIS MIL COLONES** se desean tomar al interés del uno por ciento mensual con garantía de primera hipoteca sobre una propiedad en esta capital. Dirigirse al Apartado 1080—San José—Marzo 6.

**SE RECIBEN** pensionistas con o sin habitación. Precios módicos, si referencias satisfacen, 25 varas al Sur de la Pulpería "La Lira," casa de madera del Lic. don Alfonso Jiménez Rojas. Marzo 7.

## AYER EN EL CONGRESO

# Se aprobó la concesión de tierras por varios miles de hectáreas en Golfo Dulce

A las 15 horas se abrió la sesión, bajo la Presidencia del Lic. don Arturo Volio.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

### Liberación de derechos de exportación

Se lee una nota del señor Secretario de Hacienda, acompañada de un proyecto de ley, para eximir de todo derecho de exportación los productos de industria nacional.

Pasó al estudio de la Comisión respectiva.

### Código Sanitario

La Mesa procede a dar lectura al proyecto con todas las modificaciones introducidas y redactado en forma minuciosa y técnica por el Sr. Subsecretario de Estado en el Despacho de Higiene y Salubridad Pública.

Trejos.—Por moción hecha, que se aprueba, se suspende la lectura del articulado y se aprobó la forma de Decreto.

### Pago de deudas externas

Se aprobó en segundo debate el proyecto presentado por la Secretaría de Hacienda para el pago de las deudas externas.

### Una aclaración

Aragón.—Refiriéndose a una carta del Jefe de la Oficina de Control en contestación a una nota publicada en uno de los Diarios de la localidad, acerca de la inversión que la Secretaría de Hacienda ha estado haciendo con la partida señalada en el Presupuesto a favor del Subsecretario de Hacienda, cuyo puesto no existe, pide a la Mesa qué trámite debe seguirse para evitar esa irregularidad que no se ajusta a lo que fija la Ley de Presupuesto.

Herrera Jenkins.—Cree que lo más acertado sería nombrar una Comisión especial que estudie el caso comentado y ver si hubo error o mala interpretación.

Aragón.—Acepta esa indicación y mociona en ese sentido.

Quirós.—Opina que el Congreso puede interrogar en cualquier caso.

Se aprueba la moción Aragón.

Presidente.—Se procede a nombrar esa Comisión.

Fueron nombrados los representantes don Carlos Aragón y don León Cortés.

### Contrato Federico Gutiérrez

Continúa la discusión detallada del proyecto sobre arrendamiento de tierras en la región de Golfo Dulce para el cultivo del banano.

Arias.—Es de parecer de que los contratistas quedan facultados para que localicen parte de la concesión en lotes alternos de 500 hectáreas en una mitad del área que comprende la Milla Marítima, a lo largo de la costa y mociona en ese sentido.

Si el Congreso cree que es demasiado lo que se le da a la Compañía, pueden los señores Diputados externar su opinión.

León Herrera.—Hace ciertas objeciones al señor Arias y una de ellas es la siguiente: que los lotes tengan como base el ancho de la Milla, para evitar dificultades.

Arias.—Acepta la indicación.

Mayorga.—Hace observar que el Congreso dió con anterioridad concesiones para cocales y para la localización de los lotes del presente contrato, debe el señor Arias tomar como base, el terreno que quede disponible.

Se aprobó la moción Arias.

Terminada la discusión del proyecto, fue aprobado en forma definitiva con las modificaciones introducidas.

### Conflicto de tierras

Se leyó el dictamen acerca de la solución que se debe dar al conflicto de la "Guanacaste Development Co.", con motivo de la ocupación de tierras por particulares.

Mayorga Rivas.—Felicito a los miembros de la Comisión de Fomento que han dictaminado en informe tan laborioso, interesándose por solucionar este difícil problema agrario en la región Guanacasteca.

Da su voto al informe y se reserva para en su discusión modificar alguno de sus puntos;—Se aprobó el dictamen leído.

### Arrendamiento de tierras en Parismina

El Segundo Secretario lee el articulado.

Presidente.—Está en tercer debate el proyecto acerca del arrendamiento de tierras en la milla Marítima entre Parismina y Paquiare.

Este proyecto fue enviado por la Municipalidad de Siquirres.

La Cámara desestimó el proyecto en tercer debate

### Delia González Ulloa

Se aprueba en tercer debate y en detalle la solicitud de revalidación de pensión a favor de la señorita Delia González Ulloa.

### Trinidad Marín v. de Granados

Se desechó la pensión otorgada a favor de la señora Trinidad Marín v. de Granados.

### Francisco Ulloa Mata.

Se aprueba en tercer debate la pensión de \$ 80 mensuales a favor de las Señoritas hijas de don Francisco Ulloa Mata.

### María Tinoco v. de Jiménez

Se revalidó la pensión de \$ 100 que el Congreso había otorgado a la señora María Tinoco v. de Jiménez.

La sesión se levantó a las 17 horas.

## El escándalo del día

# Es estafada una empresa extranjera de un modo hábil

El sábado por la mañana tuvimos noticia de que los detectives andaban siguiendo una pista importante y, como la labor de investigación estaba apenas iniciada, preferimos guardar los apuntes en nuestra cartera hasta que la fruta estuviese madura.

Se trataba de lo siguiente: el cajero de la Empresa del Tranvía nuestro amigo don Enrique Fonseca Zúñiga, recibió el viernes pasado, después de cerrados los Bancos, una carta del estimable joven don Jorge Luis Aguilar, hijo del Lic. don Francisco Aguilar Barquero, en donde le rogaba calurosamente le cambiara un cheque por valor de \$ 558, contra el Banco de Costa Rica. Le manifestaba que estaba obligado a hacer un pago y no tenía dinero efectivo.

El cheque, firmado por un desconocido, estaba endosado al señor Aguilar, y firmado por ese joven.

El portador de la carta era un hombre de campo.

El cheque fue cambiado, pero cuando estuvo el portero de la Compañía a cambiarlo al Banco, no sólo no se lo cambiaron, sino que fue detenido.

Al saber la Empresa lo que pasaba, puso en libertad al portero y le dio cuenta a los detectives.

La labor de la investigación era difícil; Fonseca no recordaba del desconocido.

En la tarde del sábado y cuando se creía el caso perdido, llegó a la oficina del Tranvía el Lic. don José Ramón Charria acompañado de un campesino. Don José Ramón le manifestó a don Chale Ross

que su acompañante y cliente temía haber sido instrumento de truhanes, pues lo habían comisionado a cambiar un cheque en esa casa dos sujetos muy sospechosos. Que como era honrado se había dirigido a su bufete solicitándole un consejo. En eso llegó Fonseca y reconoció al héroe en cuestión pero, lo malo del caso era que el campesino no sabía quiénes eran los timadores; apenas los conocía de vista.

Entra Pinard en acción y hace que el campesino acompañado de dos detectives, recorra toda la ciudad buscando a los pájaros. Estuvieron en teatros, cafés, avenidas etc., pero no aparecían ni las huellas.

El domingo en la mañana reanudaron los detectives su labor y a las 10 hs. daban con uno de ellos.

En la "Esmeralda" bebía copas con unos amigos y allí fue reconocido. Después de muchas vueltas y carreras cayeron en la red los dos sujetos.

## Cablegramas

Viene de la página 1.

### Famosa película Mexicana

México, 12.—Acaba de ponerse a la pantalla la primera película de factura mexicana intitulada La Noticia. Se invitó a un grupo de periodistas habiendo sido escrito el argumento por el Sr. Carlos Noriega.

## TEATRO FEYTH

Martes 13 de Marzo de 1923

A las 7 p. m.

# En el hilo de la vida

A las 8.30 p. m.

# El Expediente No. 33

## El Teatro Moderno será muy pronto el mejor de los teatros en Costa Rica

Poco tiempo falta ya para que el Moderno se convierta en el más grande, cómodo y elegante de los teatros de Costa Rica, al mismo tiempo que será uno de los majestuosos edificios que engalanan la capital.

Su propietario, don Justino Alvarez, está efectuando su reconstrucción siguiendo un plan de reformas muy importantes que se han trazado exactamente a imitación de los teatros que se construyen ahora en los Estados Unidos.

Terminado el teatro, seguirá bajo la administración del activo empresario Mr. Girton que conoce perfectamente el arte de dejar contento al público.

El nuevo teatro será amplio, limpio y ventilado. Con tendrá 68 palcos, 400 lunetas, 400 butacas, unas en el piso bajo y otras en el segundo. Lo galería dará un total de 700 personas. Así, cuando el teatro tenga un lleno completo, contendrá cerca de 2000 almas.

La iluminación será especial. Las luces estarán sombreadas de tal modo que los espectadores puedan perfectamente contemplarla sin perjuicio de la vista.

serán montados en el piso bajo sobre concreto a fin de que la proyección sea clara y completamente fija.

La caseta del operador será de paredes, cielo y piso de concreto, todo absolutamente seguro contra incendios. Se dispondrán los abanicos automáticos en tal forma, que las corrientes de aire caliente serán sustituidas por el aire frío, llevándolo luego a lo largo del cielo raso en todo el edificio, por medio de tubos.

En el piso bajo habrá pasajes de seis metros; una escalera de cada lado dará entrada a los palcos altos; y, para evitar la aglomeración de gente a la salida, se ha dispuesto hacer nuevos pasajes que comunicarán la galería con la avenida sexta, y que permitan la salida del público por numeroso que este sea en tres minutos lo que constituye una legítima ventaja.

Se construirá un reservado para señoras.

El escenario: tendrá la boca de 12½ metros de ancho, 7 de alto y 12 de fondo. Con esas dimensiones quedará perfectamente acondicionado para grandes compañías de ópera.

Un hermoso foyer al frente, en la entrada del teatro, ser-

## TEATROS

MARTES 13 DE MARZO 1923

### AMERICA

Gran Final de  
EL TESORO DE KERIOLET

Sábado 17: Acontecimiento  
Debut de la  
COMPAÑIA UGHETTI  
LA PRINCESA DE LA CZARDA

### VARIEDADES

LA GRAN PASION

La película se embarca el jueves  
entrante para Panamá.  
Aproveche la exhibición de hoy.

virá de salón de espera.

Las sillas han sido especialmente pedidas a los Estados Unidos para que los espectadores puedan acomodarse sabrosamente.

El nuevo Moderno, no sólo será el más grande y moderno de los teatros de Costa Rica, sino que también exhibirá las mejores películas del mundo, porque Mr. Girton tiene especial empeño en hacer de su teatro un Coliseo de moda, donde pueden caber todos los aficionados a las diversiones teatrales. La belleza del edificio, las comodidades, las películas selectas y una orquesta de 20 artistas bajo la dirección del profesor Repetto, completarán la fama del nuevo teatro que muy pronto será el idolo del culto público de San José.